

ein besonders wirksames Mittel zur Durchsetzung zentralistischer Tendenzen in der Gesamtkirche. Je resoluter der einzelne Bischof aus allen kollegialen Bindungen heraustritt, um so rascher wird er zum päpstlichen Vikar. Und was die spezielle „Synodalität“ der Bischofssynode betrifft, so ist gewiß nicht nur das synodale Verfahren, sondern *das institutionelle Profil der Synode* kritik- und verbesserungswürdig. Jedes dritte Jahr ein Weltbischofskonvent, der sich auf weltkirchlichen Gedankenaustausch beschränkt und im Ergebnis nicht mehr zustande bringt als ein wenig Material für die Erarbeitung eines päpstlichen Rundschreibens, verdient den Namen Bischofssynode in der Tat nicht.

In der gegenwärtigen Form wäre eine Vollversammlung der Bischofssynode auch alle fünf Jahre noch zu viel. Um diesbezüglich Abhilfe zu schaffen, bedürfte es aber nur einer Rückbesinnung auf das, was die Bischofssynode ursprünglich sein sollte, ein Senat des Papstes als Ausdruck kollegialer Mitverantwortung in der Leitung der Gesamtkirche. Als ständiges Organ und nur als solches gibt sie letztlich Sinn, könnte sie sich mehr nach innen, im gesamtkirchlichen Entscheidungsprozeß zur Geltung bringen, ohne viel nach außen und nur punktuell auf sich aufmerksam machen zu müssen. In dem Sinne wäre ein Überdenken der Synode in der Tat überfällig. se

Vertagung

US-Bischöfe verzichten vorerst auf Frauen-Hirtenbrief

Mit ihren beiden letzten großen Hirtenbriefen zu Friedens- und Wirtschaftsfragen hatten die US-Bischöfe alles in allem eine glückliche Hand – trotz aller sachlichen Differenzen, die dazu im eigenen Land und in anderen Teilen der Weltkirche auftraten. Bei dem geplanten *Frauen-Hirtenbrief*, dessen dritte und letzte Fassung nach der ursprünglichen Terminplanung

bei der im November bevorstehenden Vollversammlung der Bischofskonferenz beraten und verabschiedet werden sollte, ist das anders. Die zunächst mindestens ebenso großen Erwartungen an dieses Projekt sind bei vielen Katholiken auf ein Minimum gesunken. In den vergangenen Monaten war auch von Bischöfen gelegentlich zu hören, man solle das Vorhaben doch ganz sein lassen.

Dennoch überraschte der Vorsitzende der US-Bischofskonferenz, Erzbischof *Daniel Pilarczyk* von Cincinnati, Mitte September die Öffentlichkeit, als er ankündigte, die Bischöfe würden den Hirtenbrief nicht wie geplant im November verabschieden, sondern nur beraten. Zu diesem Schritt habe man sich entschlossen, nachdem Kardinalstaatssekretär *Agostino Casaroli* brieflich empfohlen hatte, die Abstimmung zurückzustellen und sich zuvor in dieser Angelegenheit mit anderen Bischofskonferenzen zu beraten, letzteres sowohl wegen der internationalen Bedeutung der US-Bischofskonferenz als auch der behandelten Thematik. Pilarczyk betonte jedoch, daß es sich dabei um eine *Empfehlung* aus Rom gehandelt habe, nicht um eine *Anordnung*.

Soviel zum bisherigen Verlauf der Diskussion um den Frauenhirtenbrief: Vorgelegt wurden zwei insgesamt sehr unterschiedliche Entwürfe: Der erste (vgl. HK, Juni 1988, 267 ff.) versuchte der stark polarisierten innerkirchlichen Diskussionslage zur Situation der Frau in Kirche und Gesellschaft dadurch gerecht zu werden, daß er sowohl die eine wie die andere Seite zu Wort kommen ließ – er drückte sich aber im Grunde um eine wirkliche Auseinandersetzung in der Sache herum.

Die zweite Fassung (vgl. HK, Mai 1990, 207 ff.) ließ zwar keinerlei Zweifel mehr über die Haltung der Bischöfe in den strittigen Fragen von der Priesterweihe für Frauen bis zu den künstlichen Mitteln der Empfängnisregelung aufkommen, indem er den Status quo voll bekräftigte. Damit enttäuschten die Bischöfe aber gerade diejenigen, die an den Hirtenbrief

einige Hoffnungen auf eine veränderte Haltung der Bischöfe geknüpft hatten, während die Vertreter eines traditionelleren Frauenbildes aufatmeten, obwohl sie – schon wegen des von den Bischöfen gewählten grundlegenden Ansatzes bei der *Gleichheit* zwischen den Geschlechtern – auch damit noch nicht wirklich zufriedengestellt waren.

So gesehen ist die Nichtverabschiedung des Textes nicht ohne Ironie: Kardinal Casaroli hat damit allen, im besonderen aber den *Kritikern der zweiten Fassung*, einen großen Gefallen getan. Wenn einstweilen aus dem Text nichts wird, kann ihnen das nur recht sein.

Zufrieden dürften aber auch die führenden Vertreter der US-Bischofskonferenz mit dem Brief aus Rom sein: Sie müssen sich nun von niemandem vorhalten lassen, sie seien nicht einmal mehr bereit, geltende kirchliche Lehre in einem Hirtenbrief zu bekräftigen. Vor allem aber ist so gesichert, daß im November nicht ein Hirtenbrief verabschiedet wird, dem viele der Bischöfe ihre Zustimmung verweigern müßten. Die Polarisierung auch unter den Bischöfen würde so noch augenscheinlicher. Der Hirtenbrief bliebe deshalb im Grunde wertlos.

Übrig bleiben freilich zwei Fragen: Wird so nicht doch wieder die aus anderen Zusammenhängen bekannte Tendenz gestärkt, daß man einzelne Bischofskonferenzen zurückpfeift, wenn sich bei ihnen in gesamtkirchlich strittigen Fragen Positionen abzeichnen könnten, die sich nicht stromlinienförmig in das kirchen- und lehrpolitische Bild einfügen? Aus dem Streit in der Sache kann die US-Kirche dennoch niemand entlassen.

Und: Ist es wirklich undenkbar, daß Hirtenbriefe mit knapperen Mehrheiten verabschiedet werden, als man es nach der Einmütigkeitsregel gewohnt ist? Auf diese Weise wären die – in den USA ohnehin traditionell veröffentlichten – Abstimmungsergebnisse wenigstens ein aussagekräftiger Indikator für die Meinungsverteilung innerhalb eines Episkopats – und damit ein Gewinn an Transparenz. nt